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Contents聽障青年支援網絡 (Hearing Impaired Support Network) 於二零一

一年五月成立，由一群來自不同主流學校的聽障青年組成，旨在

將來自不同主流學校的聽障青年凝聚在一起，透過不同的聚會和

分享活動，互相認識，彼此支援大家所面對的困難，並從中建立

深厚的友誼，在助人自助的生命中成長。

與此同時，希望透過聽障青年支援網絡(HISN)，共同建立一個不

分彼此的平台，透過不同的餘暇活動及義務工作，給予聽障青年

適當的機會挑戰自我，從中學習瞭解個人的潛能和取得成功感，

同時也能為社會作出貢獻。

   眼在看、心在聽；聽障事、齊分享
• 凝聚來自不同主流學校的聽障青年，互相認識，交流自身的經驗及 

 心得，並從中建立深厚的友誼，在助人自助的生命中成長，貫徹 

 「眼在看、心在聽﹔聽障事、齊分享」的宗旨；

• 設立各式各樣的平台，鼓勵及加強聽障青年間的彼此支持及支援， 

 使他們能互勉互勵，自強不息，培養自尊自重的精神；

• 提供機會予聽障青年策劃，推行各項社會活動及交流活動，擴闊聽 

 障青年的視野，從中汲取社會經驗，培育及訓練聽障青年的領導才 

 能及社會責任感，為現今社會發展作出貢獻。  

來自不同主流學校的聽障青年肩並肩，手

牽手面對共同的困難，並團結在一起互相扶

持，發揮助人助己的精神。

色彩繽紛的組徽，正正展現出年青人的活

力、積極及創造力。
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黃何潔玉女士
香港聾人福利促進會

總幹事 

很榮幸今次能夠為「聽障青年支援網絡」的書刊寫序。

按照政府現行的政策，聽障學生多被安排入讀主流學校，目的是

讓他們提早與主流環境接觸，日後更容易融入社會。但當中難免

遇到很多困難，例如配套及支援不足、部份主流學校教師及員工

並沒有相關培訓及經驗教導聽障學生，因此，聽障學生在學校生

活中極需要支援。香港聾人福利促進會對此非常關注，一方面對

聽障學生給予支援，另一方面，不斷向政府爭取合理資源，改善

教學設備，加強教師培訓，甚或耳蝸儀器補給等，全方位協助聽

障學生在主流學校學習。

聽障青年支援網絡乃由一群在學及已畢業的聽障學生於2011年成

立，目的是凝聚聽障學生及畢業生，支援聽障青年，互勵互勉，

發揮自助助人的精神。由於大家年齡及經驗相若，對切身需要及

遇到之困難身同感受，故能提供更適切的支援，成效顯著，有目

共睹。

聽障學生在溝通及吸收資訊方面可能比一般學生遇到較多困難，最

終影響他們的學習興趣及成績。可幸香港是一個多元化的城市，社

會上有很多不同選擇及機會，傳統的學業成績高低並不代表一切，學

業成績與事業成就亦沒有必然的關係，亦有些行業是在校園內較少

接觸的，例如美容、設計、廚藝等，但正所謂「行行出狀元」，最

重要是認清自身的長處，投身合適及喜歡的行業，盡展所能。青年

人只要專注，加上持續進修及學習，相信日後必可幹出一番事業。

最後，我謹此勉勵各聽障人士，不要放棄，只要努力不懈，互相

扶持，必定能夠創造更美好的未來! 

李嘉輝先生
香港聾人福利促進會  
執行委員會主席

聽障是「看不見」的障礙，正因為聽障人士外表與一般人無異，社

會人士很容易忽略他們的需要，同時，由於聽力困難，聽障人士未

能完全接收生活上的資訊(尤其日常生活、工作間的對話內容)，往

往引起不少誤解。

教育局在1997年推行融合教育，大部分聽障同學分別到不同的主流

學校讀書，漸漸亦有愈來愈多的聽障同學入讀大專；正因為社會大

眾對聽障人士的偏見或了解不足，而教學資源和配套至今都未臻完

善，不少聽障同學在求學過程都遇到很多困難和挑戰。而一群來自

不同主流學校的聽障青年，感到支援十分不足，故希望把聽障同學

凝聚一起，除可彼此支持和鼓勵之外，亦能團結力量促使有關當局

改善現行主流教育的不足之處。

本著助人自助的精神，聽障青年支援網絡出版了這本「We Gather 
We Share」紀念特刊，旨在為每位聽障朋友打打氣，保持樂觀的生

活態度。我鼓勵已閱畢本書的聽障朋友能積極開拓生活空間和社交

圈子，也可以從其他聽障朋友的分享中，汲取經驗；雖然困難未必

可以立即解決，但有著同行者的支持和鼓勵，當你在求學、工作及

生活上遇到困難時，也必能欣然面對！

恭賀聽障青年支援網絡成立一周年及成功出版「We Gather We 
Share 」一書。
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記得HISN成立之始，由7位幹事組成，成立三個月後會員人數達

40人，一年後已經接近過百。HISN有如此佳績，實在有賴幹事

們的努力、腦力和勞力！驟眼看陣容不斷擴大，要關注每位會員

的需要和發揮各人的才能，肩膊總得要承擔得起。而事實上幹事

與會員們都各具才能，充滿熱誠，絕不遜色於一般青年，更有過之

而無不及！HISN的成立就像蒲公英一樣，把彼此互助互勵訊息飄揚，

把聽障青年在生命中努力奮鬥的精神散落處處，降落在我們的社會、我

們的社區、我們的生命裡頭。

能夠成為HISN的工作員，伴隨著彼此的成長，心感榮幸！特別是在這

一年間，7位幹事除了成為我工作上的伙伴外，更成為了我的天使，互

相扶持。同時也為我帶來了90多位新朋友、新面孔，豐富了我人生的閱

歷，為我現在與未來的社工路上寫上了美好的回憶與經驗，過程是甘苦的，

結果是甜在心頭。

在此，衷心祝福HISN茁壯成長，大鵬展翅，光芒不減！

人生的旅程是「停留．再出發」，下一個旅途是如何精彩，就視乎你能否鼓

起勇氣向前走。不管路有多崎嶇，請努力為未來塗上色彩！

 因著凝聚來自不同主流學校的聽障朋友的理念，我們走在一

起，創立HISN。這一年，很感恩，有何姑娘、主席和幹事們的

努力，以及會員的支持下，才有今天擁有近百會員的HISN，深深

感受到大家熱誠的Heart！

這份熱誠，這份感動，驅使我繼續向前的動力。縱然籌備各式各樣

的活動的背後，所做的協調工作並不容易。但每當看到會員臉上的微

笑，分享參加活動後的感受，自己也會感到莫大的滿足感。同時，收

到會員的建議及需改進的地方，也會提醒自己，希望下次可以做得更

好，可以令他們大呼Impressive！ 

只有在不斷地嘗試和實踐，才能汲取新知及累積經驗，並知道能有所改進。我

也在不斷地學習，取他人之長，補自己之短。透過邀請會員參與籌備活動的工

作，讓他們的專長得以發揮，走進社會，服務他人。故此，未來會努力提供更

多機會，向社會大眾展現會員的Strength！

 

經驗是累積而來，實力是磨練而成。在此勉勵聽障朋友們，不論前路有多艱

險，凡事均要抱持一個信念 - Never Give up =)

時光飛逝，轉眼間HISN 已成立一年多了，由最

初只有數十位會員，發展至今已近百位會員，讓

我有機會親身認識來自不同主流學校的聽障青年，與

他們一起共事、一起玩樂、一起學習、一起成長，那份滿

足感，都是我們筆墨難以形容。

成立HISN 是有其本身的價值和意義，除了將分散於不同

主流學校的聽障青年凝聚在一起外，也希望透過不同的活

動，讓他們能找到身邊的同路人，使他們之間能互勉互勵，

發揮助人自助的精神。一直以來，外人對於來自主流學校的

聽障朋友不甚了解，因此我們透過與外界的團體合作，籌辦不同的交流活動，例如「You 
can! We can!」、「無聲世界 用心傾聽」、「社會專題研究暨師徒計劃」及「共融團

隊挑戰日」等等。透過與健聽朋友之間的交流，讓外人對聽障朋友有充分了解及認識。

與此同時，我們亦舉辦了不同類型的活動，適時給予機會讓聽障朋友發揮潛能，舒展才

華，例如邀請擁有地質導賞經驗的HISN 會員擔任我們西貢地質海岸公園遊的導賞員，使

會員能充份發揮其專業知識。

在這段期間，我非常感謝 Love Ideas ♥ HK的贊助，使很多活動得以成功舉辦。除此之

外，也特別多謝何姑娘，兩位副主席及幹事們的努力，他們抱著謙卑學習的態度和樂於

奉獻的精神，一起合作。在籌備成立HISN過程中，是非常艱辛，遇上很多障礙，從千頭

萬緒到化零為整，大家共同克服了不少困難，創立了HISN 這條路。我也特別多謝一些熱

心的會員，為HISN 注入了不少支援和力量，包括協助設計海報、成立HISN 網站，以至

籌備活動和書刊。沒有他們的協助，相信HISN 未必能發展得如此快，也更令我深信，

儘管他們都帶著聽覺上的障礙，他們同樣擁有其出色的能力，只是沒有機會給予他們發

揮，沒有一個舒展才華的地方。

是次籌備書刊的主題是：「We Gather We Share」。我們希望透過書刊，像尋找他鄉的

故事一樣，邀請來自不同主流學校的聽障青年，透過他們的獨特筆觸，細訴他們的生活

點滴，也細訴著他們如何努力克服自身的聽覺上障礙，融入主流學校和社會。同時，更

希望給其他聽障青年和家長作為借鏡。我知道，他們的路是不易行的，但並不表示他們

沒有能力。我期望大家都能在他們身上，學習到如何自強不息！

 

希望我們HISN 能體現真正的團結，我知道我們有些地方並不是做得盡善盡美，但是我們

希望你能諒解，能夠短時間內成立HISN 而又能不斷地發展，是十分不容易的事。期望你

們繼續支持HISN，深信未來能吸引更多聽障青年加入及協助，讓HISN 能茁壯成長，去

發展我們同舟共濟的精神，而我們之間的友誼能維繫到永遠。

主席的話
社工的話

幹事的話

社
工
及
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過去一年，我為HISN籌備了首個大型X’mas Party並擔

任司儀和統籌。此活動不單給予我一個機會去挑戰自己口

才，更讓我學習如何籌劃大型活動。原來要帶動五十位會

員一起慶祝當中是有很大學問的，幸得到其他幹事協助使

此活動順利完成。在籌辦過程中，最能體會到Team work精

神，不單見識到各幹事們的專業長處，也體會到大家默契無

私的奉獻。那感覺很溫暖，明白自己不再是孤單作戰，而是

有一班戰友在你背後默默地支持你。那不是靠花言巧語，而

是從心裡能感受到的友情的真誠。成為HISN的幹事，最大的

得著是除了可以嘗試多方面不同工作實踐，更特別是可以學

習處理人際關係和溝通技巧。

回憶當初希望透過一個平台給予社會上來自不同領域的聽障青年

凝聚一起的機會，籌備之初，有幸得到香港聾人福利促進會社

工及現任幹事們的幫助，成立HISN大家庭，我也很榮幸被邀加

入HISN並委任為副主席一職。

加入HISN後，除了最初的宗旨外，我感受到各幹事們每次組織活動

皆盡責、積極及認真，也知道策劃活動有賴各幹事們互相溝通、磨合，

故每次舉行活動，都能感受到成員之間團結友愛的氣氛及投入感。

我能與HISN一起成長，分享他們的苦與樂。這份真摯的友情，這份互

動的感動，正是我作為幹事的樂趣所在，不管將來是順境或逆境，我們

也一起並肩作戰，風雨同路。

日復日埋首自己的工作，在空餘時間仍不忘HISN的工作，偶然

抬起頭來，才驚覺時光飛過，原來HISN已成立一年了。回首過去

的日子，百般點滴在心頭。

一年了，已一年了，很高興見證著HISN由其餘七位幹事與我一起的努

力。猶記得當時只為籌備一個組織名字，大家都提出各樣千奇百怪的名字

來，有些名字更使我們哭笑不得。到現在HISN已在各會員心中預留一個

重要的位置，我們所花的心血並沒有白費。

熬過一年之艱苦努力，並在李嘉誠基金贊助下，舉辦過不同類型的活動，

會員都踴躍參加，最值得高興的事，是會員的人數持續增加。而在計劃整

個活動過程中，各幹事都忙於迎接新挑戰，穩守自己的崗位，一方面充實

自己，另一方面與會員一起繽紛同樂，也一起盡訴自己心中碎事，互相扶

持。可見各會員身心都得以舒展，而我自己，也開懷不少。

回首往昔之時，亦在期望未來各會員及幹事能繼續互相扶持，為自己也

好，為HISN也好，都是同樣地付出一分念，一分力。相信在我們的默默

耕耘下，貫徹「眼在看、心在聽；聽障事、齊分享」的宗旨，並建立深厚

的友誼。

不經不覺在HISN擔任幹事已有一年光景了。擔任這崗位

令我見識廣博，獲益良多，學習到一些自己從未曾接觸到

或意想不到的事，當然最高興的也是認識了一班活潑開朗

且「好玩得」的聽障朋友。在統籌活動期間，工作辛苦但

又充滿挑戰性，每一次都在挑戰自我的腦筋極限。透過與

其他幹事們努力合作，再加上社工何姑娘的協助，一起絞

盡腦汁構思好玩且難忘的活動給各位會員朋友，好讓大家在

開心歡愉的氣氛中聚會交流，然後帶著笑哈哈的笑聲離開。

看到活動舉辦成功的感覺真的非筆墨所能形容呢！Yeah！

「生命滿希望」這一句說話一直伴著成長，我相信每個人都可

以有快樂的人生，快樂與否在於你內心是否得到滿足。但我發

現許多聽障人士總因為自己的一點缺憾而自怨自艾，我希望透過

在HISN的工作，讓他們更認識自己，擴闊他們的生活圈子，從

而提升他們的正能量，彼此支持。

記得在HISN成立的初期，我總是帶著「一個都不能少」的理念

去招募及維繫一班會員，因為我深信團結就是力量，每個人的力

量很少，但只要每個人都抱著永不放棄的精神，帶著正面信息和態度去感染每一

位，成功就會到來，好讓大家也清楚未來目標和肯定自我，這樣我們的聲音就可

以在大社會中發揮作用，讓大眾人士了解我們聽障人士的需要。而且，我認為每

一位聽障人士都需要幫助，都需要大家的支持與鼓勵，尤其當他們遇上困難而徬

徨無助的時候，更是我們HISN發揮作用的時候。

最後，我希望能以我們HISN樂觀的信念，去影響其他聽障人士，積極面對每一個

難關。

幹事的話

幹事的話

社
工
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我出生於七十年代的香港，兩歲時，一場高燒及未經證實的腦膜

炎導致雙耳聽力退化，多年來聽障程度一直維持在90至105分貝之

間。那時候的助聽器性能比現在落後很多，聽障人士學習條件也差

很多，主流學校普遍不會接收聽障學童，當時聽障生的教育程度比

健聽朋輩低一大截，語言能力也有限，老闆經常覺得他們愚蠢，所

以大多從事低層工作。在我三歲準備進入特殊學校時，遭到當時校

長拒絕，建議我入讀主流幼稚園。從此我便在復聽、學唇語、求

學、就業開展了不一樣的人生路。

求學最大的困難是如何跟上進度，成績一旦落伍便有退回特殊學校

學習之虞。因此每天放學後都得花上比同學多三、四倍的努力去

複習及預習課業，星期六、日也要繼續補習，周而復始。當時年紀

小，以眼代耳，用眼費神，每天固定有二小時午睡，以致社交活動

也比同學少。中學階段我轉往英國讀書。異鄉的學習環境，教會了

我要刻苦自律外，足夠休息及社交娛樂也十分重要。我也學會了給

自己定下高中低優先次序︰學業上，基礎知識要打好；生活上，要

睡好、不要過慮、多抽時間與家人相處、常與益友良師為伴，處事

寄語年輕一代︰    
只 要 肯 登 攀

也要對得起自己的良心良知。其後，我進入英國Warwick 
University主修財政學士及加拿大University of British Co-
lumbia深造工商管理碩士，並在當地考獲資訊科技(I.T.) 從

業員文憑。大學上課的環境不一樣，我會找別人幫忙隨堂

做筆記；遇有小組討論，便請同學複述或在筆記簿電腦上

打Notes及筆談。圖書館更是聽障學生的知識寶庫，豐富的

館藏可彌補聽課不清楚而錯失資料的問題。在不斷的努力

下，到畢業時取得好成績及在學時表達出全人發展，才會

更容易獲得機構青睞。

畢業後投身社會，我認為有幾點需要特別注意的︰在編寫

履歴(CV)時記得留下電郵及說明電話號碼只限接收短訊、

面試時不忘提醒對方自己是聽障、請求對方說慢些但不需

大聲、讓對方明白自己需要看口語及唇讀、自備筆和紙以

備有需要時筆談，這些都是走進職場前應有的準備。

當年互聯網剛起步，通電話仍佔工作大比重。為解決這問

題，入職不久我便請求上級作出少許組員合作上的調動，

例如電話溝通工作讓健聽同事負責，其他文書事宜由我來

負責，即使只是影印或檔案備份等輕閒的工作我也願意

做。我就是這樣和同事相互合作，慢慢累積更多工作經

驗，並考取了會計師資格，以及成功轉型為I.T.人，再揮舞

於投資行業間。

社會上普遍存有一種錯誤觀念，就是聽障人士應避免修

讀或應徵一些聽和說都吃重的行業，諸如醫生、律師、教

師、推銷員等。許多家人及朋友都覺得，聽障人士從事不

用對外溝通的文職崗位是最適合的。作為過來人我覺得這

想法大錯特錯。我認為，無論讀書或工作，最重要的是要

徹底了解自己的興趣和擅長的科目，再根據自己的能力作

抉擇。當然，聽障人士有其本身的限制，從事那一種工作

都一定會遇到阻礙。關鍵在於我們要如何面對這些困難？

如何以最大的決心向別人証明自己的能力？許多朋友會猶

豫：我既聽不清楚，口齒又不伶俐，那有能力成為專業人

士？事實上，勇於面對和解決這些困難就是你的責任，也

是彰顯你的決心和毅力的時刻。我身邊一些聽障朋友已向

我証明，聽障並不會妨礙他們成為律師、獸醫、企業家、

音樂人等成功人士。他們每個人起先都以自己的興趣和志

向為目標，努力不懈地學習，除鞏固專業知識外，也比常

人加倍努力去學習聽說讀寫，在工作崗位積極尋求方法解

決聽不到帶來的困擾。例如在商務上可以和善於推銷的朋

友合作，將對外聯絡游說和對內研究方案的事務分工，也

多善用通訊科技(如Email)和客戶溝通。有趣的是，我和我

的聽障朋友都發現，和不熟悉的人聚在一起天南地北，我

們或許無法百分百理解談話內容，因為話題太陌生，加上

東一句西一句也使我們無法專心聆聽。可是，一旦談話內

嘉 耀 工 餘 愛 學 瑜 伽 ，

領略了「練習、堅持、

心中常喜樂、作息有定

時」等道理 。

負笈英倫成了嘉耀人生的轉捩點，從此改變了他的人

生及世界觀

李嘉耀
新興機構副董事
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各位弟兄姊妹，你們好！能夠為你們寫這份分享，

實在感到高興和榮幸。且聽我娓娓道來屬於我的故

事。

我的童年
「. . . 陳德賢！陳德賢啊！你是魂遊還是聾的！為

什麼上課總是不專心，叫你也聽不到！你是聾的

嗎?」幼小的我，對這種當眾的辱罵，同學的恥笑，

都不太瞭解。只記得，一天媽媽帶著讀小一的我去

醫院驗耳。測試結果，聽力師發現我左右耳可能有

一定程度的損失，但因為年紀太小，加上說話能力

正常，所以當時並未能確診及適時治療。

70 年代，社會對聽障的認識不深，關注聽障人士的

需要也不多。老師的反應是：「如果父母認為子女

聽覺有問題，可以考慮轉讀聾啞學校，但我看你兒

子情況不太壞」；父母的反應是：「我的兒子，能

說能聽，多半是年紀太小或是上課不專心罷了」。

就是這樣，我被安排在主流學校長大。

依賴記憶學習發音
我的耳疾，開始的時候還好，發育時期也有過正常

的時候，但跟蕭芳芳一樣，耳鳴一天比一天厲害，

後期聽障也變得更嚴重了。

當功課開始變得沉重，為了追上成績，主動出擊是

我唯一出路！為了更方便看老師嘴型，我跟學校提

出坐中間第二排位置。為了備課，我必須把握下課

一刻，急步追上老師詢問下一課內容，好讓我上堂

時不用聽到全部也能大概知道內容。還有，在課堂

上所抄寫的，滿滿的都是從老師話語中體會到的心

得，當我平日能把課文融會貫通，到準備考試的時

候，便不用牢牢死記了。

發音亦是我學習的另一個挑戰。記得小學二年級的

ruler 一詞，由於R字需要把舌頭捲起來而我根本聽不

到也做不到，被媽媽罵，被爸爸打，一遍又一遍練

習才能把字讀出來。我很清楚自己有些音域是聽不

到的，只可以憑著不斷的嘗試，當正確的發音讀出

來了，自己便牢牢記著喉嚨震動的感覺，舌頭捲動

的形態，然後好好收藏，下一次便從記憶寶盒再拿

出來使用。任何語言，對我來說都是努力苦練回來

的。

與太太及兩千金的家庭照日常業務繁重，仍不忘與公司同仁作樂

陳德賢
歷新管理顧問公司董事

業精於勤 荒於嬉  

    行成於思 毀於隨

容涉及我們的專業，我們便會自動調好頻道，對答如流。這是因為我們對

自己專業的知識有充分理解，對別人的提問和意見較容易舉一反三，大腦

也會自然篩選和過濾談話內容，這種情況在那一個行業都如此。

無可否認，聽障人士的絆脚石是口語聽講能力。但是，口語聽講只是語言

的一部份。工作多年每天接觸大量Email和往來文件報告，都讓我認同良

好的中英文撰寫能力是不可或缺的。學好英文及普通話也是全球化商務的

重要一課。聽障人士除了工作上要比別人更專注和加倍努力外，工作的心

態也要成熟，不要抱有過於主觀的思想，也就是所謂工作EQ。如果你在

工作態度上惡劣，得不到同事的認同，拒絕與你合作，或是三天兩頭就請

假不上班，那縱使你有再好的學歷或是無人能及的專業能力也是枉然。在

尊重他人底下，小事忍讓，大事堅持原則，認清自己的長遠目標，也應該

抱有廣濶胸襟，嘗試在香港以外的地方發展。我的一位聽障設計師朋友，

在港累積工作經驗後，毅然勇闖上海自立門户，至今薄有成就，為我們樹

立了好榜樣。我在英國居住八年，加拿大八年，在加國已有家庭及事業的

基礎，仍決定回港接棒新事業，才造就今天的成果。

當然，人生也有讓我們失望的時候。在工作單位上，儘管我已很熟悉公司

業務，但談到若有工作拍檔需要突發的人事更替，仍被質疑是否該改由另

一位資歷淺但健聽的同事代替經驗豐富的聽障人士出任。同樣的事也曾發

生在我認識的一位長輩身上，他多年來十分認同及欣賞我的處事能力，一

直對我讚賞有加。出乎意料的是，一次我被邀請出任慈善基金的董事局成

員，這位長輩卻希望我放棄是次委任，理由純粹因為我是一名聽障人士。

對於這種一方面既肯定你的工作能力，另一方面卻因為聽障緣故否定你的

價值，即使那發生在我們最親近的家人、朋友身上，我們也應挺身而出，

不要啞忍，為自己爭取合理對待。

我在事業上打滾近二十年，謹附上二十八字訣共勉之：千里之行，始於足

下，無論求學，抑或就業，裝備自己，認清目標，奮發向上！
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成功非僥倖，勤儉與才能

父親給我的教誨對我一生影響深遠，其中一課，是有關 10 乘 10 的道理。

他說，一生的成敗，受制於很多複雜的因素。簡單而言，有 10 分是人

「可以控制」得到，另有 10 分是人「不可以控制」的。

舉個例子，要在考試中考取好成績有兩個基本因素：

(一) 讀書用功，這是人「可以控制」的部份：

 你可以自由選擇10分用功，七成（即7分）用功，又或者凡事一半

 一半（俗稱「Hea住做」）﹔

(二) 天資聰敏，這是人「不可以控制」的部份：

 假若你天資聰敏，強記書傳，過目不忘又能學以致用，恭喜你！ 

 你是天才，有 10分。一般人來說，有7分。

用功跟天資是相輔相乘的。那 10 分用功且 10 分聰明的，很容易拿到 10 x 10

的100 分了﹔相反，若只是7分用功7分聰明，得分 49，也是說不及格了。

我從中的體會是，成功還包含不同的參數，像是人際關係、時機等，有些我

們可掌握的，有些則不能。所謂成功的方程式其實亦即所有「可以控制」和

「不可以控制」因素的相乘。對任何人而言，要取得合格的成績，在你「可

以控制」的範圍若能 10 分用功，你必定可以取得 70 分以上。對於聽障人士

而言，聽障，屬於「不可以控制」因素的一小部分，但並不必然因此拉低了

這個分數。剛好相反，我們會比健聽人士更專心，更加留意到周邊事物的改

變。這部分的得分，也正好平衡了聽障的失分吧！

「二十而冠，三十而立，四十不惑」
父親自小對我訓示：男子二十歲即表示成人，開始

進入社會學習；到三十歲要能獨立自主，並已經確

定自己的人生目標與發展方向；四十歲，他對於人

生當能追求的事物都看得透徹清晰，能堅守自己的

價值觀。受父親薰陶甚深，是以當我二十歲完成文

憑課程，第一天上班與外籍老闆見面後，已決定要

在三十歲前坐上這大班椅的位置。

在我確立目標後，入職首三年一直不辭勞苦幹著人

家怕煩怕累的工作。我會早半小時上班，晚半小時

下班。晚上再趕往進修高級文憑課程，直到十時半

才能回家吃晚飯做功課，就寢已是凌晨一時多。

為了準備到英國上大學，我還兼職為地盤量物料工

量，每晚額外工作兩三小時。那段日子每天工作到

凌晨四時，第二天早上七時起床，一過三年。辛勞

有價，我為此賺到了二十萬儲蓄，並考取了部份專

業試，終於能夠前往英國完成學位。學成歸來，我

一如既往勤儉工作，努力考取專業執照，爭取工作

經驗，建立人脈，就在二十九歲那一年，我開創了

自己的測量師行。

父母對我的思想教育，其中最重要的，是要我養成

一個有承擔的人。承擔，在於能面對外來及內心的

壓力、挫折，經常自省，並提昇為生命的膽識及智

慧，才能扛得起應承擔的責任。如果沒有承擔，

我們只會不斷逃避，做事因循及欠擔量。工作這些

年，我有很深的感受。現今一些年輕朋友在學業有

成後，仍然依靠父母，漫無目的，渾噩地過活，對

個人、家庭和社會均缺乏承擔。他們的思想簡單、

沒有責任感和不懂自我反省，很多時候都不願吃

苦，更甚的是到了三十歲也未能照顧自己的生活，

那就更談不上為人丈夫、父親去照顧別人了。

「塞翁失馬，焉知非福」
各位聽障的朋友，相信你們也有你的一個故事。雖

然身體上的一個缺憾真的影響了語言、學習和其後

的一切。我在這裡鼓勵你們，失馬可能是福氣。記

着，不要以為天生聽障就要求家人、朋友、社會遷

就你，這世界「沒有優待」更沒有「免費午餐」。

要成功，必須努力勤奮，而且要節儉及時時刻刻鍛

鍊自己，要有10分的努力、10分的準備。當時來運

到，10分的機會將會在你面前出現。你今天的付出

和努力，必然獲得回報，好讓我們一天有了財富，

把這份信心，愛心和造就別人的盼望播放在每一個

天空。我亦想對父親的教誨獻上我畢生的感謝，作

別人的光和鹽，把這美好的人生哲學存留下去。 

一歲時與父親攝於藹寧園

父親，姊姊和七歲的德賢
與姊姊攝於中環皇后像廣場 陳德賢一家四口齊扮鬼臉，和樂融融 三代同堂

陳德賢相信團隊力量，其管理顧問公司特別重視員工關顧及社會

關懷。
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孩提時，我本是健康的一個小女孩，直至升上小

學便被驗出弱聽。四年前接受醫生建議進行了左

耳人工耳蝸手術，手術後因血塊觸及了神經線，

左面癱瘓了一段時間，接受了大半年的物理治療

才得以康復。然而，無礙我喜歡結交朋友的性

格，因擴大社交圈子可從不同的人身上得到對生

活不同的啟發，令自己思想保持正面和積極。學

業方面，小學時多數感學習自如，成績往往名列

前茅，直至聽覺問題惡化後，學習再沒有之前般

輕鬆。不過，幸得到家人和師長的支持和鼓勵，

付出比別人多一些努力，克服了障礙，終取得理

工大學的測量學高級文憑。

成長是人生最重要的一環，人要進步就要不斷主

動學習，吸收新知識，在學如是，工作如是。可

是，吸收知識和累積經驗都得靠聽得多和看得

多，少了健全的聽覺確實造成很多生活的不便，

路行起來都較別人難。我與他人中間就好像多了

一堵無形的牆，並不是每一個都願意遷就有需要

的人，用心把說話重覆一次。尤其在香港，是個

著重效率、溝通的商業大城市，令這堵牆更覺顯

著。而我可以做的，就是努力打破隔膜，樂觀面

對各種挑戰。要克服困難，建立自信心實在少不

了家人和朋友的支持和幫助，例如弱聽對語言學

習會有些影響，家人便會在平常的交談中糾正我

的發音。他們也讓我覺得自己過著與他人沒兩樣

的生活，身邊的人都沒有放棄自己，我又怎會有

勇氣令他們失望呢﹖

「辦法總比困難多」，人生路上經歷了一次又

一次的挫折，便學懂了遇上不順意的事時不要灰

心，要冷靜地想辦法，主動地尋求協助。印象

最深的一次是人工耳蝸手術後，因左面癱瘓而需

花時間進行物理治療，但我並沒有因這件事而氣

用心領悟 
知識之聲

餒，手術後更一邊做言語治療一邊繼續預備會考。

加上老師及同學在我復課後都義不容辭地幫忙，照

顧我的需要及提供協助，使我在那次會考獲得不錯

的成績。

人工耳蝸的確令我聽覺改善了很多，但是仍需在比

較寧靜的環境下才可輕鬆地與人溝通，否則會很吃

力。事實上，我在學校聽講課時的吸收能力都是少

於一半，尤其我就讀的是以英語為主要教學語言

的學校，英語的音域變化較小，聽起來比廣東話吃

力。幸好老師都會特別用心照顧像我這樣的學生，

例如配置一個較前的座位及在我需要時重覆要點。

除了功課，老師們更會關心我學習以外的事情，讓

我明白，每個人總有不完美的地方，這是特點而不

是缺點。

在各方面的眷顧和自己不斷的努力下，我完成了測

量學高級文憑課程，投身社會的第一份工作就是擔

任助理工料測量員。工作範疇主要協助處理工程上

工料計算和合約上的工作，如建設項目的投標、資

金預算、成本控制、編製工料清單、價值評估、處

理合約糾紛，並為投身測量專業擔任技術員崗位作

好準備。出來社會工作後，完全感受到學校和公司

是兩個世界，在學校裡總會得到照顧，在社會則要

發揮個人的獨立性。因為工程運作和變數都跟金錢

有很大關係，所以在工作時要「眼觀四面，耳聽八

方」，亦因如此，我要更用心留意工作環境有關的

事物，拿出更多勇氣接觸工作上的人和事，將勤補

拙令自己工作上有更好的表現。只要有勇氣和決心

朝向目標進發，你會發覺自己的能力並不一定會遜

於其他人。

袁淑鈴
助理工料測量員
理工大學測量學(兼讀制)

香港的競爭力長期佔據亞洲榜首，為了提高自己的

競爭力，我正在修讀兼讀制測量學學士學位課程，

以加深對工料測量的知識。知識是永遠學不完的，

現在辛苦半工讀全為了提升學歷，自我增值，一邊

工作賺取學費之餘，亦可對課程更有投入感。所學

的都是平日或將來在工作上有機會接觸到的，令學

習時更易明白掌握。而且在課堂中認識到不少同學

都是從事相關行業，對人際網絡有一定的幫助，打

探到更多有關行業的資訊。

人生總有高低起跌，成長的過程有喜有悲，我們都

望能夠與人分享自己的經歷。因緣際會之下，我有

幸參加了HISN的活動。HISN凝聚了一眾同聲同氣

的畢業生，透過活動讓會員建立友誼，我們之間都

有共同的特點，會互相明白，體諒。 HISN每一次的

活動都有其意義，如「無聲世界 用心傾聽」讓健聽

朋友理解我們的處境，減低日常生活中的誤會。歷

奇訓練營讓我們學習堅毅的人生態度，並發揮團結

合作精神。HISN有很多會員已有一定的人生體驗，

加入HISN必能有所得益呢！

寄望各位畢業生，努力克服障礙，關關難過關關

過，life is full of surprise！樂觀的人自會發掘到每

件事的得著！人人都是平等的，上天給你條件總有

祂的原因，所以人不應懷疑自己的能力，路是光明

的抑或灰暗的，是靠個人的意志行出來。不論是弱

聽的，健康的，都應該自食其力，回饋社會，做一

個殘而不廢的人。

HISN tells us …You will never walk alone!

工作期間有需要到工地視察實際情況 與HISN朋友開開心心燒烤

於理工大學取得測量學高級文憑後，淑鈴並未停

下求知的腳步，現正半工讀學士課程。
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我想大部份聽障朋友和我一樣，學習時最大的困

難莫過於英文這一關，因它有太多高頻的音調，

聽起來模糊不清，也常常出現甩漏的情況。那時

升讀英文中學，大部分課堂都以英語授課，一開

始真的不能適應，也曾感到氣餒。為了克服困

難，家人和教育署的督學建議我購買一部小型的

錄音機，有需要時把老師的講課錄下來，晚上

温習時重聽，這真的很有幫助。為了加強對英語

的熟悉感，我在學校訂閱了英文報紙，加上那時

擁有電子辭典機，我便養成了看報紙查字典的習

慣，還有點兒上癮，樂此不疲，這大大增加了我

對英語的熟悉和興趣。此外，我也學習英語拼音

法，配合電子辭典的發音功能，使我更能掌握英

語的讀音，彌補了聽不清楚音調的缺陷。到我上

大學的時候，因講堂的地方寛敞，教授講課的聲

音變得鬆散，再加上教授中有外籍人士，課程也

涉及很多未接觸過的英語醫學名詞，初時會有些

困難和不習慣，但配戴了助聽器及自己努力將勤

補拙，最終都能夠適應下來。總括而言，在整個

學習階段，我覺得勤力是很重要的，我清楚知道

自己要付出的努力會比別人多。對於英文學習，

就更不要害怕，要對它產生興趣，將它日常生活

化，那便能好好掌握這個語言。在學習過程中，

遇到困難時要尋求相關的協助，不要怕給人知道

自己的問題，我們需要先接受自己的缺陷，才能

讓別人知道如何去了解和協助你。

感恩一路走來得過不少援手，我一直希望從事一

項能幫助別人而又有意義的工作。物理治療師一

哈囉，大家好，我是Peter，現職物理治療師，很榮幸有機會在此

與各位聽障朋友和家長們分享我的經歷。

我自小便患有輕度聽障，一直都在主流學校讀書，和聽力正常的同

學們一同學習。從外表看來我與常人無異，故此，有時候會被人忽

略了自己的困難，與人相處也引起許多誤會。小時候我並不懂向老

師表達自己的需要，有時被編於較後的座位，使我不能完全清楚老

師的說話。到我懂得向老師反映並獲安排坐最前排的位置時，又惹

來同學誤會我扮專心、離群和爭取表現。高中時有些課堂可讓同學

自由選擇座位，而年青人多愛坐在較後的位置，這使唯一坐於最前

面的我有種被孤立的感覺。我也試過因聽得不清楚，對同學的說話

沒有反應，讓他們誤會我性格高傲而疏遠我，或因我發音不正而遭

取笑，這些種種，都使年輕的我倍感難受。但隨著年紀漸長，我學

懂了有需要向同學解釋我的情況，這一方面可以打開自己的心扉，

不至耿耿於懷，另一方面多溝通也使他們明白我的處境，加以體

諒，減少誤會。

真 誠 待 人

　接納自己

張志剛
物理治療師

有幸參與 2 0 0 9 年東亞運動會義工

職，既是專業的醫療學科，也符合我樂觀助人的

性格。大學時我曾到醫院實習，當中的經驗更加

深我矢志成為專業物理治療師。我的工作經常

要與人接觸，像是病患康復者、醫護人員、管理

層，甚至是社會上各方面的人士，因此性格必

須細心、有耐性、友善，能與整個服務團隊溝通

合作。由於服務對象不乏老弱病患康復者，或自

理能力較弱的殘疾人士，在進行手力治療技術去

幫助他們清除身體內的廢物，如痰涎、水腫等，

便要有不怕髒的心理準備。更重要的，要常懷積

極樂觀的心，為別人帶來正面的信息，鼓勵患者

撐過人生的低潮。聽障未必是我工作上最大的

障礙，與人溝通除了運用雙耳，也可利用身體語

言表達，眼觀四面，用心相對。大學畢業至今我

已工作了六年多，由始至終我都堅持一個信念，

就是真誠地待己待人，我接納自己，不介意讓人

知道我有聽障。我知道一旦僱主不介意聘用聽障

人士，而你又能證明有能力勝任工作，你必會獲

聘。工作的時侯，我必會戴上助聽器﹔同事說

話時，我會留心地聽﹔開會時我更會坐近發言者

旁，有需要時會請他們重說一遍和把聲線提高一

些。我深深體會到，開心見誠讓同事知道自己的

難題是使工作時更愉快和順暢的不二法寶。每當

我看到患者經我檢查及評估後找到合適的治療方

法，或是治療過後讓患者減輕了痛楚，使他們日

常活動能力得到提昇，這些都使我獲得莫大的工

作滿足感。
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從外表上來看，聽障人士跟健聽人士並無顯著分

別，他們的學習、工作及思考能力也與常人無異，

只是聽覺能力較常人弱而已。因此，社會大眾不要

對聽障人士存有歧視態度，應該一視同仁，也鼓

勵大家抱著包容與耐性，主動學習與他們適當的溝

通方法，也給予學習與工作的機會，使兩者互相得

益，達至雙贏局面，我們才能共建「聾健共融」的

和諧社會。

「藝無疆︰新晉展能藝術家大匯展2012」入圍作品

我想鼓勵在學的聽障朋友，你們一定要有不要放

棄的心，要接受自己的聽障，只要你肯努力，任

何困難都可以解決。你們也要打開自己的心扉，

真誠結交健聽的同學，這會使你的求學路上多了

同行者，多一點色彩。另外，我也想強調家庭的

支持對聽障人士的求學路是很重要的，因家庭是

聽障者最大的動力和後盾。當年我求學時，父母

給予我無限的鼓勵，會不時糾正我的讀音，會與

我一同溫習，也會聆聽我在學校時遇到的困難，

使我有很強大的動力並養成健康的心智，到現在

我仍很感謝他們。故此，希望各位聽障孩子的家

長們，給你們的孩子多一點愛心和耐心，你們是

他們最好的後盾和成長的同行者。

我很高興能夠加入HISN這個大家庭，在這裡大

家可以互相支持和鼓勵，給予我一種很温暖的

感覺。透過大家互相分享彼此的經驗，也使我從

中得到一些啟發，獲益良多。這一次真的感謝

HISN，讓我有機會和各位聽障朋友分享我的經

歷，希望大家懷着信心，繼續努力，前路是一片

光明的。

志剛一直有志於醫療服務工作，入讀理工大學康復

治療科學系並順利畢業

閒時愛旅遊豐富自己見聞

你看得出來嗎？

司徒世偉
攝影愛好者

會員司徒世偉熱心義務工作，閒時熱愛攝影，

曾於各大攝影比賽中獲獎。作品多以關心社

會，正面人生為題，現為香港聾人福利促進會

聾影社社長。
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我叫劉曉彤，在理工大學讀生物科技系二年級。我先天性嚴重失

聰，雙耳的失聰程度都超過一百分貝。即是說，如果除下耳機的

話，行雷或飛機經過的聲音都聽不見。也因為這樣，每晚我都能

睡得很安穩。

從小，媽便把我送到主流學校讀書，希望我能夠融入普通人的生

活。因為自己的不同，面對的挑戰比身邊的同學特別多，每一天

都讓我過得不平凡。

記得第一天開學，我梳起頭髮紮著馬尾。進入班房的時候，雙耳

立即聚焦了眾人的視線。有同學更走來問我：「你耳朵上面的是

什麼東西？」「你是不是聾的？」我感到侮辱，很想找個洞藏進

去，整天上課也沒有在留心，舉目四看，觀察他們的耳朵，才發

現為什麼只有我帶著助聽器呢？加上他們看我的奇異目光，漸漸

也懷疑自己是不正常、奇怪的異類分子。

上學的日子，曾經自卑得經常裝不舒服來逃避上

學，最後還是被家人發現了。媽鼓勵我不要放棄，

她說: 「他們是不明白啊！所以才會好奇地看著你。

你應該大方告訴他們，你是因為聽覺比較差，所以

要帶助聽器，就像一些人有近視，所以要帶眼鏡，

都只是很普通的一回事。」「你沒有不同，他們做

到的事你一樣做得到，只是你要花比較多的時間和

努力，懂嗎？」我含淚問:「是嗎？我真的可以？」

在她的懷抱裡，我忍不住放聲大哭，想把心裡所有

鬱悶都隨著眼淚流走。她溫柔地在我耳邊說：「不

要哭了，我相信你一定可以很勇敢的」嗯，只要有

母親在，我什麼都不怕了。

在主流學校讀書，對一個聽障的人來說，是一件不

容易的事。當我很用心聽卻聽不出一個字的時候，

這種感覺真的很無助。幸好，我在班裡認識到一些

很好的朋友。他們很樂意給我支援，例如會抽時間

和我復習課堂的內容。其實學業上的困難，只要用

心就一定克服得到，辦法離不開多備課，多溫習，

多看參考書等等。反而是人際關係上、心理上的困

難，對我而言才是更大的挑戰。因為在主流學校學

習，大部份時間都是跟健聽同學相處，聽障的問題

令我與某些人溝通特別困難，例如沒有「口型」或

是說話很急速的同學，我幾乎完全聽不到他們說什

麼。有時候一班人圍在一起你言我語，我很難跟得

上談話內容。曾經因為這樣，讓我感到自卑，甚至

變得有點孤僻。幸好，我也遇到一些很好的同學。

記得有同學跟我說：「你聽不見但仍然很努力讀

書，不怕困難，是我應該向你學習的地方。」「你

不是孤獨的，如果你願意給予機會我們了解你， 我

們一定會遷就你的。」慢慢地我放開了自己，積極

表達自己的需要，更發現原來身邊的人都很樂意去

幫助你。我學會了不要因為怕麻煩到別人而把自己

收起來，其實接受別人的幫助也是另一種幫助。儘

管我在聽覺方面有所不足，但我還有很多方面的能

力去幫助他人。

我覺得聽障是一種比較隱閉的缺陷，只要頭髮蓋著

耳機，別人便很難察覺到。也因此，我曾經以為有

聽障問題的人不多。HISN令我發現原來還有很多很

多與我面對同樣困難的人。我參加過他們的一些活

動，認識到很多聽障的朋友。和他們聊天的時候，

聽到他們說中自己的內心感受，這種共鳴令我很窩

心。原來，不是只得我一個人。我很希望能有更多

聽障人士認識到這個網絡，當有人陪伴你時，路也

變得沒那麼難走了。

朋友，聽障令生活不時都會遇到很多挫折困難，但

不要灰心，這不是因為上帝嫌棄你、厭惡你，而正

正是因為上帝愛你，想你有成長的機會，所以要狠

心地讓你跌倒，要你受一點傷，感受一點痛，你才

會懂得更堅強。

 

閒時曉彤愛與愛犬耍樂

 誰能按捺得住美食的誘惑呢?

2 0 11 年參加香港聾人福利促進會主辦的「聾」行

天下–天津之旅，滿載了快樂的回憶

先天雙耳嚴重失聰，無改其開朗愛笑的性

格，是大家的開心果

   

Strong!
Be

劉曉彤
理工大學生物科技系
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我來自一般平凡家庭，兩歲時發現雙耳患有先天性

嚴重弱聽，均有96分貝，需配戴助聽器來協助聆

聽。即使我每天都戴著助聽器，但由小到大習慣看

口型來明白說話的內容，導致在聆聽上的訓練不足

夠。這使我不論在學業、人際關係或其他方面，

都造成極大不便，有時還引起別人對我的誤解及歧

視，讓我感到十分無奈。

中學時，尤其是在會考及高考時，由於老師要趕上

課程，上課時說得特別快，這令我看口型的過程十

分吃力。但我沒有為此而放棄，反而更積極預習，

複習，做練習。當我一有不明白的地方，我會抄

下來留在下課時先與同學討論，最後才一起問老

師。在說話方面，母親自小不斷訓練我讀報紙好練

發音，我也得到老師的鼓勵及協助，嘗試在高考報

考中英文口試挑戰自己。我認為最重要的，是時時

刻刻堅持一個信念：「冇野係唔得的，機會係要爭

取，問題係自己肯唔肯克服！」。經過一番努力，

我的會考成績高達19分，高考中文口試中更獲得A級

成績。暑假後我將升上香港大學附屬學院的大專二

年級。我相信自己的努力及恆心是沒有白費的！

有時候，人們會因缺乏對弱聽者的基本認識而作

出不公平的評價及觀點，如有數位陌生的同學曾

問我：「你來自哪一個鄉里？為什麼你說話時有雜

音？」我感到無奈，但沒有因此自責或怪責他們，

只笑著答：「其實我在香港出生，只是因天生有嚴

重弱聽的障礙，很多時都要看口型，缺乏了對耳朵

的訓練，以致我說話有點不清。如果我說得不清

楚，歡迎你隨時糾正我的發音。」漸漸地，愈來愈

多同學了解了我的情況，均樂於糾正我的發音。然

而，這更推動我要努力改善說話，減少與人產生溝

通上的誤會。我相信，即使生活上經常遇到不如意

及無奈的事情，只要我不把弱聽這個缺憾當成人生

then you can!
If you think you can, 

的遺憾，反而把這些困難及逆境當作人生磨練的機

會，我的人生一定比一般人過得更精彩！

自小我便很喜歡跑來跑去，尤其喜歡球類活動，所

以我愛上了運動。即使我耳朵不靈，說話不清，一

向樂觀好動的我，愛向運動方面努力，發掘興趣及

潛能，更藉運動讓我有目標及信心。我最喜愛的

運動是足球及籃球，可是這兩項運動都需要團體合

作，曾經我因聽不到隊員的叫喊而影響比賽，為此

不得不放棄參與學校的籃球隊，但這並無阻擋我對

運動的熱情。我轉往田徑發展及擔任羽毛球校隊成

員，亦幸運地被選入了羽毛球港隊。多年來我積極

參與運動比賽，認識了更多朋友，在運動會及校際

比賽中獲得不少獎牌，更得到老師的肯定，取得全

校最佳女運動員的榮譽。這給我很大的鼓勵，又再

次證明NOTHING IS IMPOSSIBLE！ 也許每個人

喜歡的運動各有不同，最重要的是要相信自己的能

力，並付出比一般人還要多的努力及時間在自己喜

愛的運動上發展。

此外，我也克服了膽怯的心理障礙。每天勤讀報

紙，兩度嘗試參加中文雙人朗誦比賽，又擔任女班

長及碧海社幹事。中六那年為了挑戰自己，首次參

加中英文單人朗誦比賽，最終也取得良等成績。

我的說話能力不但因此大大改善，成績也得到家人

及更多的老師同學認同，後來更兩次被邀請擔任週

會及畢業禮的司儀。其實，參加朗誦比賽目的不只

要挑戰自己極限，更要向他人證明，沒有任何比賽

及活動是健聽人的專利，只要我們想，就去吧！“If 
you think you can, then you can!” 我相信把這個座

右銘來當作自己的推動力是沒錯的！我深信每個人

都有其成長經歷及長短處，「天生我才必有用」，

最重要的是你怎樣看待這些經歷，抱著怎樣的態度

去面對人生中的逆境，用最大的能力盡量把優點發

揮出來，改善缺點，使自己能適者生存，享受最精

彩的人生。這個世界還有很多奇蹟等我們去遇上，

所以只要敢想，就努力去做吧！

未來我期望我不只可以升讀心儀大學，將來成為化

驗師、可以繼續在羽毛球有更大的改進，為港隊取

得更多更好成績，我更希望有更多像我一樣有夢想

的人能夠不理世俗人的眼光，衝破自己的障礙，完

成美夢。

黃曉晴
亞太聾人運動會香港羽毛球隊代表
香港大學附屬學院生命科學系

入選香港羽毛球隊後，曉晴到過不少國家作賽，也

結識了許多好朋友

2010年在眾多健兒中脫穎而出，獲得

「屈臣氏集團香港學生運動員獎」 為鞏固會話能力，曉晴鼓勵自己參加朗

誦比賽，更獲老師信任擔任學校司儀

曉晴熱愛田徑，也喜歡球類活動，

是校際比賽的常勝將軍，在學以來

獲獎無數

大
學
及
大
專

分
享 

大
學
及
大
專



分
享 

26 27

Hi！我叫 Joanne，是先天性輕度至中度弱聽，現在

正修讀幼兒教育課程。「弱聽」這兩個字，對於中

學時期的我來說尤其討厭，它帶給我無數的難題，

它讓我自卑。每次聆聽考試，我總是要自己一個待

在另一間房間考試、聽CD，當其他同學問起，我

也不知如何回答；上課時，如果老師忘記帶「咪」

上堂，說話聲音又小，我便真的不知道老師說什

麼。另外，在學校裡絕大部分的同學都不知我是弱

聽的，我也不願讓他們知道，因為我不知會否有同

學用異常的眼光看待我，而我只希望能夠像平常人

一樣生活。無論如何，「我是弱聽人士」這一點是

敞開心扉
活出 真我

鐵一般的事實。像我總是聽不到背後的叫喊，總是

不能與朋友在耳邊說悄悄話，甚至聽不到別人說話

時，總是需要裝明白等等，這都對我的社交生活有

一定影響。如何克服這些困難﹖其實我也沒有什麼

好法子，不外是靠自己多努力，加上家人和朋友的

幫助，多學習觀看別人的口型、唇語，聽不到時多

加猜想。在課堂上，需要依靠同學間互相幫助，

如借抄筆記等﹔在社交上，聽不到背後的叫喊，我

便依賴他人告知、與朋友一起時，多站在最後方，

當朋友轉頭呼喚我時，我便容易覺察、而我則一定

避免悄悄話，直接看著朋友的口型，已能明白他們

香港專業教育學院幼兒教育

莫萃欣

的對話。雖然經常依靠口型、唇語來了解別人說什

麼，我認為也應多用耳朵聆聽，如果耳朵常常被忽

略，聽力也會越來越衰退。

曾經我真的對自己失去信心，但人長大了，眼界也

變得開闊。生活總是會過去，對於再次想起「弱

聽」這兩個字，我已沒有太大的感覺。這就好像近

視一樣，帶助聽器又有什麼了不起﹖就算別人歧

視，又怎樣﹖生活還是繼續。現在的我也沒什麼忌

諱，最重要是自己知道了佩帶助聽器不論對讀書或

社交都很有幫助，所以讓同學看到也沒所謂了。他

們看到會好奇，會詢問，我也照著實話說，反正我

都看開了。我希望與我一樣同是弱聽的朋友，一定

要勇敢面對自己的困難，也不要因為弱聽而自卑，

我相信每一個人都有長處。無論如何，我一定會支

持你們的。身旁有弱聽朋友的家長或同學，我亦希

望你們不要帶著一種異樣的眼光看待他們，請在他

們需要你的時候幫助他們。

最近，在朋友介紹下知道有HISN這個組織。初初加

入HISN時，我只把它當作一個認識弱聽朋友的平

台。但到我參加了HISN所舉辦的「同舟奇遇聖誕

夜」和「無聲世界，用心傾聽」活動後，我覺得除

了讓我認識到很多朋友，最重要是大家可以互相交

流。尤其在「無聲世界，用心傾聽」這活動裡，我

真的沒有想過有機會和健聽人士分享自己的人生經

歷，交流自己在生活上所遇到的困難，讓其他人更

加了解弱聽人士的世界，這真是一個很好的經驗。

我很開心可以加入HISN這個大家庭，我感受到弱聽

朋友的熱情，互相的鼓勵也令我更加接受自己是弱

聽，在活動中能讓我找到真正的自己。各位與我一

樣同是弱聽的朋友，加入HISN吧，你會有意想不到

的收穫；各位健聽人士，希望你也能敞開心扉嘗試

了解身邊弱聽人士的世界！

實習時幼兒送的畫作，萃欣愛不釋手

熱愛大自然，萃欣參與生態遊時攝

到幼稚園交流學習時，和同學

一起手製的感謝卡

2009年萃欣參與香港聾人福利促進會主辦的「聾」行天下–

西安古都探索之旅時攝

課堂上學習護理幼嬰
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「當時大家都懷疑，像我這樣的人還能接受教育嗎？」－海倫凱勒

不論海倫凱勒或是其他聽障人士，都因為深知自己聽力不及別人好，所以曾這樣想。

你們曾想過這個問題嗎？

小時候，我是一個健聽的人，與其他人沒有任何分別。直到兩歲的時候，我突然發了

一場高燒，變成弱聽，右耳屬中度聽障，而左耳則正常。由於右耳要戴上助聽器，我

感到非常自卑，沒有主動把情況告訴老師，常常以頭髮遮住這部位。為了不想被同學

嘲笑，我更一度除下助聽器，這使我聽不清楚老師的講解，漸漸失去學習動機，成績

不斷退步。

不過，一件事改變了我的人生。

升讀中學前，我忽然兩耳失聰，墮進無聲世界的深淵，萬分徬徨。幸而治療後，右耳

雖失聰，左耳是中度聽障。自此，我領悟縱使聽覺變差，自己仍然比很多人幸運，因

為可以繼續求學。

我一直在主流學校讀書，遇到很多困難。幸好，母

校德貞女子中學一直為我提供學習支援，我被安排

坐在老師桌前第一行，方便聽老師的講課和唇讀。

雖然我聽力不及以前，有時候甚至聽不到老師講

課，但當我遇到課題不明白的時候，待老師下課，

我會請教老師和同學。我還接受學校提供的言語治

療服務，改善讀音問題。

在會考和高考的公開試中，我向考試及評核局申請

特別考試安排，獲准豁免語文科聆聽考試。至於語

文科口試我也獲特別安排，與三位考生一同應試，

他們得知我的情況，在說話的時候，會臉向我讓我

看清楚唇讀，使我能順利完成口試。

我明白聽障使我的學習能力與健聽學生有差別，但

是我認為在求學生涯中，既要勇於作出嘗試，更要

從錯誤中學習，就如我發出錯誤音節，常成為別人

的笑柄，但是我不會因為怕給人取笑就不敢說話，

反而要勇於請教他人，改善自己讀音。因為這樣，

我在校際英文朗誦節比賽獲得優異成績，會考中文

科說話能力更達5*級。

今年五月，高考結束，我的聽力再次突然急速下

降。我從來沒想像過在關鍵的時刻會遇到這個情

況，而且大學面試通知陸續有來，我一直擔心這會

影響我面試的表現。我曾想過缺席所有面試，深思

熟慮後，我認為面試對每一位學生來說，都是一個

非常難得的機會，我不可以因為失聰而放棄任何機

會，於是我硬著頭皮參與每一個面試。我期望在

面試中，能告知大家我的理想，我期望成為一位社

工，憑自己的經歷和堅持不懈的信念感染他人，讓

他們的人生充滿希望。

兩個月後，我左耳聽力到了嚴重聽障程度。在寂靜

的一個月期間，經香港聾人福利促進會社工何姑娘

介紹下，我加入聽障青年支援網絡(HISN)組織，認

識了許多聽障朋友，共嘗他們甜酸苦辣的經歷，聆

聽更多關於聽障支援的資訊，這讓我煩躁的心靈找

到安慰，更重燃我的希望，我要努力追逐自己的夢

想。我期望HISN日後可舉辦更多聯誼活動，讓更多

聽障人士了解其他人的經歷，藉此借鏡，克服人生

考驗。

我的高考成績不算突出，但已足夠我入讀香港專業

進修學院的社工系高級文憑課程。未來，我會在餘

暇時參與義務工作，接觸不同類型的弱勢社群，了

解更多關於他們的生活，擴闊自己人生經驗。

人生像馬拉松，在跑步過程中，不時會遇到突如其

來的挑戰，有時挑戰會令你歡喜，有時令你沮喪，

但，從那裡跌倒，就從那裡站起來，不要放棄，為

自己人生而堅持，去迎接下一個挑戰。請相信自

己，你可以為自己人生創造佳績。

我深信，無論怎樣，只要堅持，總有一天夢想會成真。

潘淑萍
德貞女子中學畢業生

「小六學生生活體驗日」活動中，淑萍擔當人文

學科司儀，主持當天學科活動

淑萍被邀請乘搭直升機，既能了解直升機服務行業，又能欣賞香港景緻，

是一個難忘的體驗

校內中國文學科活動，淑萍全情投入，熱情參與

堅持
讓夢想成真

七

年
的

母
校

生活留給淑萍不少珍貴回憶，
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響自己學習。戴著助聽器的雅婷想與普通人一樣生

活，她不希望別人用不友善的目光投向自己身上，

成為眾人注目的焦點，更不喜歡被別人討論，有時

在街上看見別人竊竊私語，一度懷疑別人在說自

己，因此感到很焦慮。

雅 婷 小 學 的 時 候 ， 曾 使 用 F M 機 輔 助 上 課 （ 編 者

按：FM機是袋裝傳話器，聽障學生可直接在接收器

聽到老師的聲音），但升了中學之後，便沒有再使

用，因她不想給同學有「個別被照顧」的印象。現

時，她使用的是掛耳式助聽器。

雅婷是一位開朗的女孩，年紀輕輕已甚懂事，梁媽

媽慶幸女兒乖巧聽話，她憶起當初發現雅婷聽不到

聲音的時候，情緒依然激動。梁媽媽眼泛淚光告訴

記者，那時候很不開心，又不想接受現實，甚感

徬徨無助，為此留下不少傷心流淚，但她沒有放棄

尋求醫治的機會，甚至不斷向有關部門求助，最後

安排當時二歲多的雅婷，入讀本會的白普理特殊幼

兒中心，接受訓練。現在亭亭玉立的雅婷，咬字清

晰，說話有板有眼，這全是梁媽媽對女兒無微不至

悉心照顧的結果。梁媽媽看著坐在身旁的女兒，一

臉欣慰。

冰心曾經這樣形容她的媽媽：「你是荷葉，我是紅

蓮。心中的雨點來了，除了你，誰是我在無遮攔天

空下的蔭蔽？」在梁媽媽的眼中，雅婷就是她的紅

蓮，她只希望女兒健康成長，朝著自己的理想發

展，便心滿意足了。雅婷的夢想，便是入讀大學進

修美術，發展她的興趣。記者問她是否希望達到畢

加索的成就，雅婷聞畢哈哈大笑，她說畢加索是天

才，自己萬萬及不上，話雖如此，記者從她的表情

還是看得出，她對美術有著一番熱誠，可以想像得

到，她會為自己的夢想堅持到底的。

訪問到了尾聲，記者請梁媽媽與雅婷勉勵同路人，

梁媽媽深呼吸了一下，繼而語重心長地說：「有時

候，我感到不開心，因為女兒在外面難與人溝通，

但我要多加了解女兒的情緒，伸出援手。照顧女

兒曾有過艱辛的時候，可幸的是得到香港聾人福利

促進會社工協助，對他們訴說後我得到開解，變得

積極了。所以，家長應多多主動找老師與社工等專

業人士商量，尋求支援。」雅婷望著媽媽，深受感

動，她勉勵聽障讀者朋友：「聽障人士較別人付出

更多，而且自己也要主動，不要怕蝕底，更應將勤

補拙，補充自己的不足。」

 

HISN衷心祝福雅婷，未來朝著自己的夢想繼續進發。

（編者按：特別鳴謝會員司徒世偉進行採訪及撰文）

雅婷獲頒獎狀以示嘉許

2012年母親節卡設計比賽季軍作品

一片溫暖的粉紅色，一支燦爛綻放的康乃馨，一對

母女閉上雙眼相對著，她倆面帶微笑的神情，洋溢

出無比的幸福，令旁觀者都能感受到她們的溫馨愛

意。

這幅畫作，是17歲深度聽障少女梁雅婷參加香港

聾人福利促進會2012年母親節卡設計比賽的季軍

作品。由於學校功課繁多，雅婷僅用了一天時間繪

畫，才能趕及限期前遞交，籌備時間雖然倉促，但

雅婷的藝術才華已充份表露無遺。雅婷小時候已在

香港創意畫室接受美術訓練，並開始嶄露頭角，獲

獎無數。小學三年級的時候，她憑一次圖書閱讀封

面設計比賽獲得第一個獎項，自此加強了自信心，

並立下志向在美術方面發展。

訪問當晚，雅婷剛剛完成學校考試，記者問她考得

是否順利，她一臉靦腆輕微點頭，繼而露出甚感擔

憂的表情，記者好奇追問下，原來她的化學與物理

科目考得不理想，除了溫習時間不足，也背不熟內

容。雅婷輕聲地告訴記者：「化學與物理有很多方

程式與原理，甚為艱深難記，上課時聽不到老師的

解說，因此時常不明所以。」幸好學校老師待她很

好，在課餘時間，老師時常不厭其煩地為她輔導功

課，她很開心遇到心地良好的老師。

除了化學與物理，英文科也是雅婷最難應付的一

科，因為英文發音變化多，她掌握得較弱。雖然學

校可以豁免英語聆聽的分數，但也要她修讀，因此

不得不硬著頭皮去「聽」。

雅婷的同學待她不錯，時常幫助她，又肯跟她分享

課堂筆記，彼此相處十分融洽。雅婷最擔心的是，

萬一學期考試未如理想，令她未能升讀中四，便要

跟一起成長的同學分開，她將要重新認識新同學，

而且他們不了解她的聽障問題及相處方法，間接影

響到她的學習表現與進度，可以幫助她的人將會變

得更少。念及此處，雅婷不捨之情已情溢於表。

過去，她曾遇上不愉快的經歷，話說當時中一，某

同學不懂得如何跟聽障同學溝通，說話節奏很快，

重複多次都未能讓雅婷聽到，便很大聲地用不禮貌

的語氣對待，甚至排擠她，令她甚感委屈。幸好雅

亭EQ甚高，縱使這個經歷帶來不愉快的回憶，但

她從沒有記掛在心上，反而盡量不去多想，以免影

梁雅婷
博愛醫院歷屆總理聯誼會

梁省德中學三年級

紅蓮上
的蔭蔽

雅婷從小接受美術訓練，

自始嶄露頭角，獲獎無數

談及自己的作品，雅婷一

臉自信光芒

中
學

分
享 
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大家好！我感謝HISN讓你們了解身為聽障人士的感受。 

我出生後即失去聽力，但父母和醫生在我一歲時才察

覺。我左及右耳的聽力損失同樣接近120分貝，耳機只能

助我安全過馬路及了解不同程度的噪音。我長住加拿大

的多倫多，畢業於約克大學，後回流香港找工作，現職

文員。一個良師鼓勵我加入HISN，希望我多結交聽障朋

友。透過HISN我們可以參加各種戶外及義工活動，同時

也見識更多外面的世界。

我印象最深刻的是一次在香港大學進行的義工活動。這

次活動邀請香港大學學生和聽障義工在大學附近進行一

些有趣遊戲，引導學生想像聽障人士如何在常人的世界

生活。我很開心能與那群年輕人分享我在海外求學及工

作的經，最重要是他們願意花時間和聽障義工對話，

我希望他們透過那一次活動能多關心及支持香港的傷健

共融。

我認為HISN已成為不同背景的聽障朋友瞭解彼此的地

方，希望HISN將來和聽障學校及主流學校進行更多交流

活動。

林曦雲

HISN已一歲大，我謹祝生日快樂，健康成長。

HISN的成立，回應了社會長期對弱聽人士的忽視，使他們在孤

立無助的處境下，得到援手。

在健聽世界裡，人家見你能說話，並不會特別遷就；在聾人世

界裡，他們見你不懂手語，造成了一個溝通上的障礙。因此，

我們這群在主流學校讀書的「聾人」，夾處於健聽與聾人之

間，形成一個既特別又尷尬的「種類」。

HISN除了幹事及職員的共同努力之外，俞斌主席的付出更

是功不可抹，全靠他的魄力與堅持，才能使HISN的構思得

到落實，為弱聽朋友提供一個團聚支援的地方。

HISN好比少林寺木人巷，它是一個培養自信心的訓練場，

只要你夠膽量去試，有勇氣去做，HISN都會全力配合去支

援你。因此，我鼓勵各位會員朋友，積極參與活動，關心

服務社會。

一人之力微薄，眾志始能成城，共勉之。

最難忘的活動是和香港聾人福利促進會新界中心諾融社一起交

流，並從中察覺到聾健之間很大的落差。諾融社內多是健聽義

工，而HISN全都是聽障會員。因為背景的不同，了解到對方的不

同。無論在分組活動或是群體活動，在討論如何解決難題、怎樣克

服去達到任務目的的時候，作為聽障會員，往往處於被動位置，少

有機會發揮個人的提議、意見，那刻我很想向聽障朋友疾呼：「別

人的意見未必最好，自己的意見也未必最差！」。

要特別多謝HISN，讓我們聽障會員有機會變得更主動，更勇於表達自

己的意見。我樂意繼續參與HISN活動，因為可以透過這些活動，見証

每個會員朋友的轉變。雖然每一次見面看到的轉變都很微小，可是這些

變化累積起來，到下一次再見面時，便表露無遺。HISN活動讓每個

會員朋友建立更多的自信心，那是我樂於見証的轉變。希望HISN繼

續努力，讓會員明白，別人的意見未必最好，自己的意見也未必

最差。最重要的，是勇於

表達自己的意見，悍衛

自己應有的權利。

司徒世偉

邱貝珍

我於去年一次上網瀏覽時發現成立不久的HISN，被其簡

介及宗旨吸引，加上本身從無聽障方面的朋友，因此即

時申請成為本會會員。在HISN中我結識了不少和我一

樣有聽覺障礙的朋友，從交談、遊戲、分享中，了解到

聽障朋友在生活上的事情與困難，也因部份會員使用手

語，而激發我學習手語的興趣。

一次機緣，我受邀參與HISN的網頁更新及技術支援部

份，除了為會員帶來更佳的瀏覽體驗，也提昇了我的網

頁知識。在編寫過程中，我與負責幹事不斷溝通和協

調，提出不少建議均被採納，最終完成目前作品，獲得

了讚許及工作以外的價值，建立了大家之間的默契和

團隊精神，也為HISN的發展帶來進步。

希望將來HISN會員可透過本會平台主動參與，發揮

個人所長，推動自己及HISN成長與進步。

HISN已成立一週年，在此祝HISN生日快樂，並繼續發揚

HISN精神，凝聚本港聽障青年，互助互長，成為社會上有

活力的一群。

何建豪

 會員心聲
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李素心

李栢寧

一個小小的偶遇，也是一種緣份。

我是一個深度聽障的學生，自中學會考後，便去

了設計學院修讀廣告設計。緣份奇妙的安排，讓

HISN在一年前出現在我的生活中。

起初接觸HISN時，我既有猶疑、疑慮，亦持觀

望的態度。畢竟天下事何其艱難，豈會為一人之

事而易乎? 後來接觸的時間長了，了解愈多，令

我深有感觸。在人生的路上，也許他們只是與

你擦身而過，但是此時此刻你可盡情放下在世

間的憂慮，拋開既有的顧忌，感受有朋自遠方

來的樂趣。

在這一年內，我參加了不少HISN活動，既有

戶外活動，亦有交流活動及義工服務等等。也許它

們看來沒有什麼特別，對我來說，就像人生的一面面鏡子，讓我

重新認識了自己，彷如春暖花開，面向大海的清涼氣息，令人不

禁珍之、重之、回味再三。

放眼於將來，我期望HISN會辦得愈來愈有聲有色，也許將來有

一天，我們會與不同地區的聽障朋友進行交流，不但豐富我們

的人生，亦燃亮他人的生命。

感恩HISN給我機會擔任紀念特刊編輯，由什麼也不懂去慢慢

摸索，到看著書刊成功出版，不單豐富了自己的實踐經驗，

還因此與幾位聽障朋友結緣，細聽他們的人生故事。在訪談

以外，真切地得到他們對我的勉勵及支持，我所獲得的，是

我當初答應參與這份任務時始料不及的。

HISN成立的日子雖短，幹事及會員卻都顯露出年青人特有的

朝氣蓬勃，「好像早上八九點鐘的太陽」，和煦的陽光令人

溫暖，令人精神振奮。籌備活動的幹事既認真又謙虛，參與

活動的也都帶著真誠坦然的心與人分享。這也許是因為我們

都習慣在主流社會裡接受自己的孤獨感，一旦遇

到志同道合的朋友，互相切磋、彼此扶持的

感覺溫暖而誘人。

這 本 小 書 結 集 了 一 些 聽 障 朋 友 的 心 得 。 也

許，同樣在主流學校讀書的你此刻並沒有什

麼撐不下去的事，但我還是想介紹給你，給剛

巧路過的陌生人，或許，某個時刻它能扶你一

把；或許，有天你也和我們肩並肩走下去。

HISN，一周年快樂﹗

活動回顧：
「無聲世界．用心傾聽」 與香港大學學生交流

 「共融團隊挑戰日」 與諾融社義工交流

 「You can‧We can」 與基督教家庭服務中心中學生進行交流

活
動
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「同舟‧奇遇‧聖誕夜」 與會員共渡佳節，   

  留下美好的回憶

「型友．迎新日」 加強HISN凝聚力

「齊心‧挑戰‧歷奇訓練營」 領袖及團隊訓練

西貢地質海岸公園遊  與會員暢遊大自然，建立友誼

活
動
回
顧 
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未來
展望

聽障青年支援網絡(Hearing Impaired Support Network)由二零一

一年五月成立至今，把來自不同主流學校的聽障青年凝聚在一起，

努力實踐HISN成立的理念。去年我們的工作重點在於凝聚聽障青年

力量，鼓勵及加強聽障青年間彼此的支持與支援，透過各種各樣的

活動建立友誼。

未來一年，HISN有幸繼續得到李嘉誠基金會舉辦的「香港仁愛香

港」-「Love Ideas ♥ HK集思公益計劃」的資助，獲得十萬元的金

額，可繼續推行各樣對聽障青年身心裨益的活動，發掘及發展他們

的才能，實踐HISN的理念。

未來發展目標

1
2
3

4
5
6

鞏固會員網絡
我們的會員人數由成立後首季40人，增至現在

的100人，人數的遞增，意味著來自主流學校的

聽障青年對這類型的的支援服務有一定需要。而

這種聽障青年朋輩式的服務與支援是HISN獨有

的，也正是回應了社會的所需。故此HISN在發

展的同時，會繼續努力維繫及凝聚會員，了解他

們的需要，為他們提供適切的服務。

深化會員之間的友誼
我們的會員來自五湖四海，要達到互助互勵的目

的，其中一項重要工作是要提供機會讓他們互相

了解，加強彼此聯繫及深化友誼，認識各人的強

項，這樣才能有效地發揮互助互勉功能。

發掘會員才能
我們深信每個人均有其長處和強項，只要提供機

會讓他們了解自己，即使是殘疾人士也會有出色

的表現。因此，我們未來會提供更多的活動，讓

會員認識自己，發掘個人長處與才能，增強自信

心，以達到自助的效果。這是我們HISN未來一

年重要工作的一部份。

發揮會員所長
去年，部份會員透過HISN活動個人強項及才能得

到展現，他們不僅能發揮自己，表現自我獨特的

一面，個人自信心因此而大增，亦願意為其他聽

障青年提供服務，這對於他們的成長有很大的裨

益。我們希望日後繼續透過不同形式的活動，讓

聽障青年的才能得以發揮，提升其自信心，獲得

朋輩的認同，成為同路人的借鏡，並得到社會大

眾的認同與肯定，達到正面影響力。

發揮會員領導才能
青年人具有活動力及無限的潛能，聽障青年亦不

例外。我們希望提供機會予聽障青年參與策劃、

推行各項活動，擴闊他們的視野，從中汲取社

會經驗，培育及訓練他們的領導才能及社會責任

感，為現今社會發展作出貢獻。

向大眾推廣聽障青年的專長
社會大眾一般對聽障人士存有誤解，不明白他們

其實是與一般人無異。HISN希望未來可以與不同

的大專院校合作，提供機會讓健聽青年對聽障青

年有較深入的了解，達致傷健共融目的，以共建

無障礙友誼為最終目標。

「全校參與 無人負責」 融合教育研討會 

 向社會人士表達聽障人士在學困難，爭取支援

社會專題研究暨師徒計劃  與學生們進行社會專題討論

 英語面試技巧訓練課程  為會員提供英語培訓，增強競爭力

未
來
展
望



將軍澳社交及康樂中心

聽障青年支援網絡

地址： 將軍澳尚德村尚美樓六樓 

電話： 2711 1974

傳真： 2761 4390

網站 :  http : / /h isn .deaf .org.hk

電郵 :  hisn@deaf.org.hk
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